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鵬且島,l
致香港特別行政區立法會

財務委員會主席

陳健波譏員

陳主席，

有關財務委員會議程 FCR(2019-20)27~-中部水域人工島相關研究

函 0001/000:'.l

政府向財務委員會提交撥款申請文件，向財務委員會建議把 768CL-中部
水域人工島工程計劃提升為甲級，費用為 5 億 5,040 萬元。此前期研究
項目引起社會廣泛爭議，特別是社會關注政府覓地策略「捨近務退」、擔
心工稈造價對政府造成巨大而長期的財政壓力，以及對受影響行業的補
償不足。為此，我們致函閣下諝主席，煩譜轉交以下提問給政府，並讀
政府當局書面作出回覆：

（一）要求更主動開拓新界土地，發展公營房屋

1. 有部份人對「明日大嶼」願景其中一項質疑是現時香港，特別在新
界區有許多荒廢農地、棕地等土地並沒有善用，政府不願向新界拓
地，而只希望推動大規模填海工程。為此，政府可否說明，政府在
未來十年，以至二十年針對新界士地的開拓將會有什麼計劃，涉及
的土地面積］汰及相關規劃及完成發展的時間表，以及政府的預測
全面蒯發新界土地之後是否將滿足未來的土地需求？

2. 行政長官剛發表的施政報告中第 85 段提到：「我們已全數覓得興建
316 000 個公營房屋單位的 330 公頃土地，可以滿足未來十年（即
2021/22 至 2030/31 年）約 301000 個公營房屋單位的襟求，供應主
要來自東涌填海、古洞北／粉嶺北和洪水橋／廈村等新發展區的農
地和棕地、多幅改劃作公營房屋的用地、九幅分別位於啟德和安逹
臣道石礦場改撥為發展公營房屋的用地、粉嶺高爾夫球場部分用地，
以及多幅完成檢視具房屋發展潛力的棕地羣。」為此，請提供上述
建垕計劃的資料，包括每一幅上述提及的土地的面積及可建成公營
房屋的罩位數目、收回私人及政府土地的數量及時間表、完成規劃
的時間表、落成有關公營房屋的時誾表？以及落實上述工程後，對
輪候公營房屋的時間會有何改善？
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籤且昱昱
3. 行政長官表示已就未來十年，即 2021-2031 年的公營房屋供應已覓

得足夠的土地供應；同時，今次申謂研究撥款的中部水域人工島計

劃，文件指期望首批居民在 2032 年人伙。政府可否說明，政府就
2032 年以後的房屋供應主要來源是否集中於中部水域人工島計劃？

開拓新界土地發展方面有沒有類似的長遠計劃？若有，可能的地點？

以及相關的研究工作是否已開展？

4. 當局曾表明會突破思維，更積極行使公權收回私人土地作公共用途，

其後局長亦提及將 10 組未有確切發展計劃的私人士地收回改作公

營房屋，頷問這方面的進展為何？所釀「突破思維」又是如何體現？

5 當局曾指在完成全港 1414 公頃棕地的研究分析後，會公佈如何釋

放棕地的潛力以改作社會需要的用途，謂問 160 公頃高發展潛力棕

地的規劃可行性研究造展為何？何時提交城規會造行改劃申腈？

而 290 公頃棕地屬中等發展潛力棕地的分析結果為何？

6. 當局已收同迪士尼公司對圜地旁擴建用地的認購權，當局何時公佈

這 60 公頃用地的規劃意向？以否會否將用地改作建屋，或用作遷

移現有設施以釋出建屋用地？

（二）要求就中部水域人工島計劃加人不同的融資及財務分析研究

7. 社會對整個「明口大嶼」頴蛋的的造價十分關心，擔心耗盡儲備，
雖然政府表示會探討不同融資模式，但從文件中，是次研究是集中

在工程可行性的相關研究，並沒有探討有關工穏麯資。政府可否說

明，是次研究是否包括融資的研究？若沒有，政府是如何進行有關
的研究?

8. 如政府會進行有關工程項目融資的研究，政府可否作出更開放的研

究，包括提出以政府公帑承擔最小的模式研究、私人參與計劃的研

究、公眾某資模式的研究等，以及整個計劃的成本效益硏究，讓社
會可針對不同融資方案作出比較，以及了解整個項目是否會出現耗

盡儲備等問題？

9. 社會亦擔心今次是超大型的填海計劃，涉及的資金極為龐大，以過

往政府大型工程的超支紀錄，擔心日後工程超支的問題會再出現。

為此，政府有沒有考慮在是次計劃中研究新的機制，確保相關工務
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一一DA B 、工程不會超支 l 或者引人開支封頂的機制，以回應公眾的關注？

（三）對涉及土地開發而受影響行業的補償

10. 填海工程及收地無可避免會影響漁農業的可持續發展，過去我們—

直要求當局為漁農業的可持續發展推出整全政策，以免各項覓地計
劃地及填海工程壓縮漁農業的生存空間，請問這方面的進展為何？

11. 針對發展棕地寸步及許多的行業，政府有何政策對作業或協助經營

者復業的方案，讓香港支柱產業之一的航逕物流業及棕地上的中小

業戶有持續經營的機會，紓解改劃棕地對業界的影響，同時避免棕

地擴散？

（四）計劃的策略性效益說明

12. 在文件第 11-13 段提到中部水域人工島的地理位置所帶來獨冇策略
性優勢，包括為市區重建提供所需的重置空間、紓緩新界西北交通

狀況、以及提供核心商業區，但文件內並沒有任何數據及提述支持

有關的說法。為此，政府可否額外提供資料，特別是交通效益方面

的數據，以支持文件中的說法？

順祝，

政安！
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財務委員會委員

李慧晾陳克勤張國鈞周浩鼎黃定光

蔣麗芸梁志祥葛珮帆柯創盛劉國勳

何俊賢陳恒鑌鄭泳舜

2020 年 11 月 26 日
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